



Pontificia, Real y Venerable Esclabitud  
del Santísimo Cristo de La Laguna  
Septiembre 2003

FIESTAS  
DEL  
SANTÍSIMO CRISTO  
DE  
LA LAGUNA

PINTURA DE CUBIERTA:  
Miguel Ángel Govea Rodríguez

DISEÑO DEL PROGRAMA:  
Junta de Gobierno de la Pontificia, Real y Venerable Esclavitud

FOTOGRAFÍA:  
Jesús Valdivia Torres  
Foto Sierra  
Archivo fotográfico de la Pontificia, Real y Venerable Esclavitud  
del Santísimo Cristo de La Laguna  
Foto Rueda

REALIZA:  
Nueva Gráfica, S.A.L.  
Tel. 922 65 46 56

ENCUADERNACIÓN:  
Ediciones Canaricard

DEPÓSITO LEGAL: TF-1.125/2003

PONTIFICIA, REAL Y VENERABLE ESCLAVITUD  
DEL  
SANTÍSIMO CRISTO DE LA LAGUNA



EXALTACIÓN DE LA SANTA CRUZ

*Septiembre 2003*



*A la Pontificia, Real y Venerable Academia de San Fernando de la Laguna, con un voto de  
destino.*

*Juan Carlos I*  
1970/

S. M. DON JUAN CARLOS I, REY DE ESPAÑA  
Esclavo Mayor Honorario Perpetuo



EL JEFE DE LA CASA DE  
S. M. EL REY

Palacio de la Zarzuela  
Madrid, 4 de julio de 2003

Señor Don  
JOSÉ MARÍA GARCÍA MAURY-VERDUGO  
Esclavo Mayor de la Pontificia Real y Venerable  
Esclavitud del Santísimo Cristo de La Laguna  
Pl. del Cristo, s/n  
38201 LA LAGUNA (Tenerife)

Muy señor mío:

Me complace acusar recibo a su escrito del pasado 24 de junio, en el que solicita la representación de S.M. el Rey en los actos religiosos que, en honor del Santísimo Cristo de La Laguna, se celebrarán el próximo 14 de septiembre.

Tras despachar este asunto, tengo mucho gusto en informarle que Su Majestad ha tenido a bien delegar Su representación en la Alcaldesa de La Laguna, D<sup>a</sup>. Ana María Oramas González-Moro.

Le saluda atentamente,

ALBERTO AZA ARIAS



# CONFESAR A JESUCRISTO EN EUROPA

**Q**UIZÁ pueda llamar un poco la atención el título de estas líneas, que escribo con ocasión de la Fiesta del Santísimo Cristo de La Laguna. Quizá podría esperarse otro título y otra reflexión. Y, sin embargo, estimo que es una reflexión y es un título más que conveniente y oportuno.

Porque, cuando celebramos en San Cristóbal de La Laguna la Fiesta del Santísimo Cristo, es bueno no olvidar que estamos, como canarios, en Europa. No sólo políticamente sino también culturalmente. Y de hecho las coordenadas culturales europeas, incluidas también las que refieren a la religión, llegan hasta nosotros.

Ahora bien: Si he optado por este título y por esta reflexión, es porque el Papa, Juan Pablo II, acaba de publicar su Exhortación Apostólica, La Iglesia en Europa, recogiendo las Orientaciones del Sínodo de los Obispos que el año 2000 se celebró sobre Jesucristo vivo en su Iglesia y Fuente de esperanza para Europa.

De esta Exhortación, más que interesante, son muchas las consideraciones que nos viene más que bien tener en cuenta cuando nos disponemos a celebrar la Fiesta del Santísimo Cristo de La Laguna.

Vayan aquí algunas, comenzando por recoger como telón de fondo, que tampoco nosotros podemos olvidar en Canarias, algunos aspectos preocupantes religiosamente como puede ser “la pérdida de la memoria y de la herencia cristianas, unida a una especie de agnosticismo práctico y de indiferencia religiosa, por la cual muchos europeos dan la impresión de vivir sin base espiritual y como herederos que han despilfarrado el patrimonio recibido a lo largo de la historia. Por eso no han de sorprender demasiado los intentos de dar a Europa una identidad que excluye su herencia religiosa y, en particular, su arraigada alma cristiana, fundando los derechos de los pueblos que la conforman sin injertarlos en el tronco vivificado por la savia del cristianismo”.

“En el Continente europeo, continúa el Papa, no faltan ciertamente símbolos de la presencia cristiana, pero éstos, con lento y progresivo avance del laicismo, corren el riesgo de convertirse en mero vestigio del pasado. Muchos ya no logran integrar el mensaje evangélico en la experiencia cotidiana; aumenta la dificultad de vivir la propia fe en Jesús en un contexto social y cultural en el que el proyecto de vida cristiano se ve continuamente desdeñado y amenazado; en muchos ambientes públicos es más fácil declararse agnósticos que creyentes; se tiene la impresión de que lo obvio es no creer mientras que creer requiere una legitimación social que no es indiscutible ni puede darse por descontada” (E in E 7).

Son muchas más las sombras que recoge el Papa en relación con la situación religiosa de Europa como cuando habla de un “cierto miedo a afrontar el futuro”, de “un vacío interior que amenaza a muchas personas y la pérdida del sentido de la vida”, de una “difusa fragmentación de la existencia”, de “crisis familiares y del deterioro mismo de la familia”, etc. hasta llegar a percibir que “en la raíz de la pérdida de la esperanza –que hay en Europa– está el intento de hacer prevalecer una antropología sin Dios y sin Cristo”.

Y aunque no faltan signos de esperanza, que también recoge el Papa, uno no puede por menos de ver que en su análisis, son muy fuertes las sombras que aquejan en el momento actual a la ciudadanía de Europa. De ahí que, respondiendo a este análisis y a la falta de esperanza que se detecta, el Papa subraya lo que la Iglesia puede y debe ofrecer, hoy como ayer, a Europa: «En la Asamblea sinodal se ha consolidado la certeza, clara y apasionada, de que la Iglesia ha de ofrecer a Europa el bien más precioso y que nadie más puede darle: la fe en Jesucristo, fuente de la esperanza que no defrauda, don que está en el origen de la unidad espiritual y cultural de los pueblos europeos, y que todavía hoy y en el futuro puede ser una aportación esencial a su desarrollo e integración. Sí, después de veinte siglos, la Iglesia se presenta al principio del tercer milenio con el mismo anuncio de siempre, que es su único tesoro: Jesucristo es el Señor; en Él, y en ningún otro, podemos salvarnos (cf. Hch 4, 12). La fuente de la esperanza, para Europa y el mundo entero, es Cristo, y «la Iglesia es

el canal a través del cual pasa y se difunde la ola de gracia que fluye del Corazón traspasado del Redentor».

En base a esta confesión de fe brota de nuestro corazón y de nuestros labios «una alegre *confesión de esperanza*: ¡Tú, Señor, resucitado y vivo, eres la esperanza siempre nueva de la Iglesia y de la humanidad; Tú eres la única y verdadera esperanza del hombre y de la historia; Tú eres entre nosotros “la esperanza de la gloria” (Col 1, 27) ya en esta vida y también más allá de la muerte. En Ti y contigo podemos alcanzar la verdad, nuestra existencia tiene un sentido, la comunión es posible, la diversidad puede transformarse en riqueza, la fuerza del Reino ya está actuando en la historia y contribuye a la edificación de la ciudad del hombre, la caridad da valor perenne a los esfuerzos de la humanidad, el dolor puede hacerse salvífico, la vida vencerá a la muerte y lo creado participará de la gloria de los hijos de Dios».

Todas las reflexiones, más que interesantes, que el Papa hilvana en esta Exhortación Apostólica parten de aquí: de confesar a Jesucristo vivo en su Iglesia y Fuente de esperanza para Europa.

No es difícil que pueda descubrir el lector que todo esto tiene muchísimo que ver con la Fiesta del Santísimo Cristo de La Laguna.

Se trata de ser conscientes del mundo cultural europeo en que vivimos y, sin embargo, o, por ello mismo, “confesar en la Fiesta del Santísimo Cristo de La Laguna” la fe, nuestra fe, en Jesucristo mismo. Es más: No sólo de confesar la fe sino de proclamar el misterio de Cristo con nuestras obras y nuestras palabras. Y en esta perspectiva, permítame el lector, concluir con otras palabras del Papa: “Para poder anunciar el Evangelio de la esperanza hace falta una sólida fidelidad al Evangelio mismo. Por tanto, la predicación de la Iglesia en todas sus formas, se ha de centrar siempre en la persona de Jesús y debe conducir cada vez más a Él. Es preciso vigilar que se le presente en su integridad: no sólo como modelo ético, sino ante todo como Hijo de Dios, el Salvador único y necesario para todos, que vive y actúa en su Iglesia”.

Queridos Esclavos del Santísimo Cristo de La Laguna, queridos laguneros y queridos diocesanos todos: La Laguna estará pronto en

Fiesta. Celebrando la Fiesta en honor del Santísimo Cristo de La Laguna. Bien nos vendría a todos recordar que estamos en Europa. Y agradecer y cultivar y hacer fecundo el don de la fe en Jesucristo que hemos recibido. Sin abdicar de la fe, sin quedarnos nunca en una mera costumbre. Creciendo más bien, y gozosamente, en la fe. El Santísimo Cristo de La Laguna vele por todos nosotros. Sólo bien podrá seguirse para cada uno de nosotros, para nuestra Iglesia y la misma sociedad europea, de la que formamos parte irreversiblemente y que nunca debiera ignorar –ni perder– la herencia cristiana.

† FELIPE FERNÁNDEZ GARCÍA  
Obispo de Tenerife



## SEPTIEMBRE

**N**UESTRA humana condición ha estado y estará marcada siempre por todo aquello que nos hace sentir vivos, que nos emociona, que establece un ciclo que, por repetirse, no deja de ser inevitablemente original. Cada rincón de nuestras vivencias, sin importar el hemisferio, nos hace un guiño entusiasmado que nos reclama, que nos atrapa suavemente en una voluntad deseada con fuerza, y muchas veces inconfesada.

Llega uno de esos momentos irrepetibles, del que todos somos protagonistas, y nos engalanamos para recibirlo como se merece. Nos engalanamos, sí, poniendo cada uno un granito imprescindible con lo mejor que poseemos. El granito de nuestra ancha sonrisa para el que no sonríe, de nuestro sincero afecto para el que es incapaz de abrazar, de nuestra buena voluntad para el que no comprende, de nuestra entrega para el que no quiere dar.

Engalanamos nuestro tiempo, recibido como un don divino, convirtiendo cada uno de nuestros gestos en profunda y agradecida acción de gracias hacia Aquél que nos sigue viendo con buenos ojos. Es nuestra cuota de paso por las horas entregadas a cambio de un profundo compromiso: el de estar siempre entusiasmados, el de creer, el de construir, el de amar.

Estamos de fiesta, cantamos, bailamos, revivimos tradiciones... Sin darnos cuenta convertimos todo ello en la más honda de nuestras expresiones, nos sentimos felices, estamos orando...

Septiembre ha llegado, y El nos espera en lo alto de su madero engalanado. Viene a recibir y a compartir, a comprender y a mimar, con un abrazo infinito, a todos, incluso a aquellos que no quieren ver que estamos de fiesta.

JOSÉ MARÍA GARCÍA MAURY VERDUGO  
Esclavo Mayor



## CATORCE DE SEPTIEMBRE LA GRATUIDAD

**E**L 14 DE SEPTIEMBRE es el día en el que podemos empezar a comprender y saborear la grandeza, la inmensidad y la gratuidad del amor de Dios. Es el día en el que unen: fe, esperanzas, tradiciones, ornamentos, trajes, hacheros, vistosidad, fiesta, gala...; también te da la impresión como que es el día donde todo se inicia y todo se termina..., después parece que poco o nada interesa, después parece que “el Cristo”, queda lejano, distante..., “...hasta el año que viene...”; parece que todo es una simple “promesa”, de emociones pasajeras, de sentimentalismos trasnochados..., de saludos protocolarios de que vamos a hacer un plan, y unas obras...y un largo etc. Qué poco aporta todo eso a la fe. Lo que sí aporta es la realidad de cada día, la realidad de que el Cristo de La Laguna está todos los días rodeado del pueblo fiel y sencillo que sólo sabe de fe, de esperanza, de ruegos de caridad, y de oración silenciosa, y de buena salud sacramental en la vivencia de la Reconciliación y de la Eucaristía.

EL 14 DE SEPTIEMBRE es el día en que amanece como una gran torrencera de luz, la gratuidad de Cristo. ¡Ojalá que la posesión del Amor de Cristo sea la gran verdad de nuestra vida cristiana!. Es el día en el que debemos comenzar a sincronizar nuestro día con el “día” de Dios, porque para Dios, sólo importa el momento, el instante en el que te incorporas a trabajar en el Reino. Reino en el que no existen, ni sirven para nada los derechos adquiridos, la antigüedad, lo de “siempre se ha hecho así...”; porque en este día, ante la imagen que podemos dar, y ante la Imagen del Crucificado, qué pensarán, que dirán, que harán los jóvenes.

EL 14 DE SEPTIEMBRE es el día del Cristo, es el día de la presentación del “seguimiento”, para sentir y vivir la radical necesidad de ser cristiano. Que ser cristiano es deshacerte de “tus criterios, tus opiniones, tus pesos, tus varas de medir..., que ser cristiano es ser “otro cristo”, que ser cristiano es ser testigo vivo del Evangelio de la Paz,

en medio de una sociedad donde privan los resultados, lo que se tiene, la posición, el prestigio, los rótulos, los aplausos, lo útil, el éxito, el rendimiento productivista y la tabla economicista que golpea a diestro y siniestro, donde siempre los más perjudicados son siempre los mismos, que sobrecogidos verán los “abrazos” y los “pactos”, para seguir lo mismo, y ver al hombre sometido y perdido en un activismo deshumanizante...

EL 14 DE SEPTIEMBRE, el Hijo de Dios seguirá con los brazos abiertos, y tal vez a nosotros, mucho más a los de fuera, nos resultará y les resultará raro y absurdo hablar y vivir desde la “gratuidad de Cristo”, que si te detienes ante el misterio del Crucificado, la ciudad del Adelantado se hace corta ante el gran esfuerzo que debemos hacer los cristianos para revitalizar nuestros compromisos bautismales. Necesitamos el “día del Cristo” para evangelizar y dejarnos evangelizar. Es el día para descubrir el amor de Dios, que en el “crucificado lagunero” se revela en pura gracia, en pura bondad, en pura gratuidad. Ante Él, nosotros tan aferrados a nuestros esquemas, elaborando nuestra particular imagen de Dios, sin querer aprender a vivir con y desde Cristo ante el Padre, que nos acoge como hijos y nos propone su Buena Nueva de la igualdad, del servicio, de la viva caridad...; de ahí y en clave franciscana: “...hermanos, comencemos pues hasta ahora poco o nada hemos hecho...”.

EL 14 DE SEPTIEMBRE es el día en el que el Evangelio rompe todas nuestras viejas mentalidades egoístas, que a veces obligaban comparecer a Dios ante el tribunal de nuestras lógicas..., que a veces nos llevan a ignorar a Dios, porque el Crucificado es la magnífica revelación del “Sumo bien...” que nos desborda, porque el Amor del “Altísimo” es un milagro de la gratuidad divina. Es el amor de lo extensivo y de lo intensivo, de lo único y de lo solidario...que desde la Cruz nos invita a vivir en igualdad, donde el amanecer y el atardecer no puede cambiar la dignidad de las personas, porque “vió Dios que todo lo que había hecho era muy bueno, y creó al hombre a su imagen y semejanza los creó”. ¿Vas a tener envidia porque Dios es bueno?

EL 14 DE SEPTIEMBRE es la manifestación de que en el Reino de Dios no hay primeros ni últimos. Sólo servidores para la fraternidad.

La manifestación donde el cristiano, el discípulo debe sentirse impulsado a la única vocación: la servicialidad. Lo importante es percibir el instante en el que somos llamados –y cualquier instante es bueno– a trabajar con y en la Iglesia para buscar a Dios que nos invita a la construcción del Reino de la gratuidad.

EL 14 DE SEPTIEMBRE Cristo llama, y la respuesta, tal vez la única, la justa y necesaria será la que des hoy, porque siempre es 14 de septiembre, siempre es el día del Cristo de La Laguna.

Gracias.

P. FRANCISCO M. GONZÁLEZ FERRERA, OFM  
Superior-Rector  
Real Santuario del Santísimo Cristo de La Laguna





EXCMO. Y RVDMO. SR. DON  
ANTONIO CAÑIZARES LLOVERA

ARZOBISPO DE TOLEDO. PRIMADO DE ESPAÑA

**N**ACIÓ en Utiel (Valencia) el 15 de octubre de 1945. Recibió la Ordenación Sacerdotal en 1970 en Sinarcas (Valencia), de manos del Arzobispo Don José María García Lahiguera.

Obispo de Ávila: el 6 de marzo de 1992.

Arzobispo de Granada: desde el 1 de febrero de 1997.

En 1998 fue nombrado Administrador Apostólico de la Diócesis de Cartagena.

Estudios: Eclesiásticos en el Seminario Diocesano de Valencia y en la Universidad Pontificia de Salamanca, en la que obtuvo el Doctorado en Teología con especialidad en Catequesis. Perito en Pastoral Catequética por el Instituto Superior de Pastoral de Madrid.

En la Conferencia Episcopal Española ha sido miembro de la Comisión Permanente; Presidente de la Comisión de Enseñanza; Miembro de la Congregación para la Doctrina de la fe.

Ha dedicado la mayor parte de su vida a la docencia. Ha sido, profesor de la Facultad de Teología de Salamanca; del Seminario de Madrid y del Instituto Superior de Ciencias Religiosas y Catequética de San Dámaso.

Fue fundador y primer presidente de la Asociación Española de Catequistas; Miembro del Equipo Europeo de Catequesis. Coadjutor de la Parroquia de San Gerardo de Madrid. Director de la revista *Teología y Catequesis*, y autor de libros como *Santo Tomás de Villanueva, testigo de la predicación española del siglo XVI* y *La evangelización hoy*.

Actualmente es Miembro de la Comisión Permanente de la Conferencia Episcopal y Presidente de la Comisión de Enseñanza y Catequesis.

El pasado jueves 24 de octubre de 2002 el Santo Padre Juan Pablo II lo nombró Arzobispo de Toledo y tomó posesión de la Sede Toledana el 15 de diciembre de 2002.

Sucede al Arzobispo Don Francisco, Cardenal Álvarez Martínez y ocupa en el episcopado toledano el número 119.

Desde el Real Santuario del Santísimo Cristo de La Laguna, le agradecemos su fraterna presencia entre nosotros, y nuestra cordial felicitación.







# PROGRAMA DE LOS ACTOS RELIGIOSOS

SEPTIEMBRE 2003

## REAL SANTUARIO DEL SANTÍSIMO CRISTO DE LA LAGUNA

Domingo 7 de Septiembre. A las 20.30 horas

### CONCIERTO SACRO

Inauguración de las Fiestas Religiosas  
del Santísimo Cristo de La Laguna

### CAPILLA NIVARIENSE MISA BEATA MATER

de Francisco Guerrero. 1598-1599

Director:

*Don Emilio Tabraue*

Martes 9. A las 11.00 horas

### SOLEMNE CELEBRACIÓN EUCARÍSTICA

Presidida por el  
Excmo. y Rvdmo. Sr. *Don Felipe Fernández García*  
Obispo de la Diócesis Nivariense.

En el transcurso del acto religioso  
serán bendecidas e impuestas a los nuevos esclavos  
las Medallas-Insignias de la Esclavitud.

Finalizada la celebración religiosa,  
cuatro sacerdotes llevarán a cabo la tradicional y emotiva

### CEREMONIA DEL DESCENDIMIENTO

de la Bendita Imagen del Santísimo Cristo desde su hornacina  
colocándole sobre una mesa-altar para que los fieles, en silencio  
y profundo recogimiento, realicen el besapié de la Sagrada Imagen.

Con la intervención de la  
Coral Polifónica del Círculo de Amistad XII de Enero,  
dirigida por Don *Salvador Rojas González*

A las 18.30 horas

### **PROCESIÓN DEL TRASLADO**

del Santísimo Cristo a la Parroquia Matriz  
de Nuestra Señora de la Concepción. A su paso por la Sede del  
Orfeón la Paz cantará su coro titular

### **PARROQUIA MATRIZ DE NUESTRA SEÑORA DE LA CONCEPCIÓN**

Del Martes 9 al Sábado 13. A las 20.00 horas

### **SOLEMNE QUINARIO**

con la celebración de la Santa Misa y predicación a cargo  
del Excmo. y Rvdmo. Sr. Don *Antonio Cañizares Llovera*,  
Arzobispo de Toledo y Primado de España

Coro Parroquial de Nuestra Señora de la Concepción,

Dirige:

*D<sup>a</sup> María Lourdes Díaz Herrera*

Domingo 14

### **EXALTACIÓN DE LA SANTA CRUZ**

A las 10.30 horas

### **PROCESIÓN CÍVICO MILITAR DEL REAL PENDÓN DE LA CONQUISTA**

desde las Casas Consistoriales  
hasta la Parroquia Matriz de Nuestra Señora de la Concepción,  
con la asistencia de las primeras autoridades civiles y militares

A las 11.00 horas

Llegada a la Plaza de la Concepción de la representación oficial  
de S. M. Don *Juan Carlos I*, Rey de España (q.D.g.),  
Esclavo Mayor Honorario Perpetuo, que ostentará  
la Illma. Sra. Doña *Ana María Oramas González-Moro*,  
Alcaldesa-Presidenta del Excmo. Ayuntamiento  
de San Cristóbal de La Laguna,  
siendo cumplimentada por las autoridades civiles, militares y  
por el Esclavo Mayor, quien le hará entrega del bastón de plata  
de la Pontificia, Real y Venerable Esclavitud,  
pasando al interior del templo, donde será recibida  
por el Prelado de la Diócesis, acompañado  
del Excmo. Cabildo Catedral.

Seguidamente dará comienzo la

### **SOLEMNE CONCELEBRACIÓN EUCARÍSTICA**

presidida por el Excmo. y Rvdmo. Sr. Don *Felipe Fernández García*,  
Obispo de Tenerife.

La homilía estará a cargo del  
Excmo. y Rvdmo. Sr. Don *Antonio Cañizares Llovera*,  
Arzobispo de Toledo y Primado de España.

Cantará la Santa Misa el coro del Orfeón La Paz

Dirige:

*Don Juan Ramón Vinagre Delgado*

A su término tendrá lugar la

### **SOLEMNE PROCESIÓN DEL TRASLADO**

de la Sagrada Imagen del Santísimo Cristo a su Real Santuario, acompañada por la representación Real, Excmos. y Rvdmos. Sres. Obispo de Tenerife y Arzobispo de Toledo, Excmo. Cabildo Catedral, Excma. Corporación Municipal, autoridades civiles, militares y por la Pontificia, Real y Venerable Esclavitud. A su paso por la Sede del Orfeón la Paz cantará su coro titular

## **REAL SANTUARIO DEL SANTÍSIMO CRISTO DE LA LAGUNA**

### **CELEBRACIÓN DEL OCTAVARIO**

Del 14 al 21 de septiembre. A las 20,00 horas

Domingo 14

“Jesús agonizante en Getsemaní”

Preside:

Padre *Francisco M. González Ferrera Franciscano*

Superior-Rector

Real Santuario del Santísimo Cristo de La Laguna

Coro de Cámara de Tenerife

Dirige:

Doña *Carmen Cruz Simó*

### **PROCESIÓN**

de la Devotísima Imagen por las principales calles de la ciudad, visitando a su paso las iglesias de los Conventos de Santa Clara y Santa Catalina

Al llegar la procesión a la Plaza del Cristo se detendrá en el Templete para contemplar los Fuegos del Risco. Seguidamente se trasladará a los Portales para concluir con la quema de la tradicional Traca

Lunes 15

“María y el misterio del dolor”

Preside:

Padre *Jesús Mendoza González*

Dominico

Superior-Rector de la Basílica  
de Nuestra Señora de Candelaria

Agrupación Folclórica de San Benito

Dirige:

*Don Sergio Rodríguez Pérez*

Martes 16

“El Bautismo de Jesús en el Jordán”

Preside:

Padre *Pedro Sanz Saínz*

Superior P.P. Paúles

La Laguna

Coro parroquial del Sagrado Corazón

Pedro Álvarez-Tegueste

Dirige:

*Don Cándido Santana Rodríguez*

Miércoles 17

“La crucifixión y muerte del Señor”

Preside:

Padre *Agustín Barrio Fernández*

Franciscano

Coro Nuestra Señora del Carmen

Los Realejos

Dirige:

*Doña M<sup>a</sup> Auxiliadora Plasencia Pérez*

Jueves 18

“La Institución de la Eucaristía”

Preside:

Padre *Luciniano Luis Luis*

Superior P.P. Carmelitas Santa Cruz de Tenerife

Coro “Epifanía”

Dirige:

Doña *Lourdes Díaz Herrera*

Viernes 19

“La Resurrección del Señor”

Preside:

Don *Ismael Rodríguez Hernández*

Párroco de Nuestra Señora de los Remedios

Canónigo de la Santa Iglesia Catedral La Laguna

Coro

Agrupación Folclórica Real Hespérides

Dirige:

Don *Juan Antonio Hernández Delgado*

Sábado 20

“La Ascensión del Señor”

Preside:

Don *Domingo Guerra Pérez*

Párroco y Arcipreste de Güímar

Coro de San Juan de Güímar

Domingo 21

“La venida del Espíritu Santo sobre los Apóstoles”

Preside:

Padre *Francisco M. González Ferrera*

Franciscano. Superior-Rector

Real Santuario del Santísimo Cristo de La Laguna

Homini Chorum

Director:

*Don Javier Jonás Díaz Hernández*  
Finalizada la celebración eucarística

## PROCESIÓN

del Santísimo Cristo de La Laguna

Itinerario:

Calle La Rúa, Calle Mateo El Cumbbrero, Camino de Las Peras  
y Plaza de San Francisco hasta el templo.

Al llegar la Venerable Imagen ha dicho lugar se procederá  
a la quema de los Fuegos del Risco

Lunes 22

En honor de Nuestra Señora de la Inmaculada Concepción.

“La Coronación de la Virgen”

Preside:

Padre *Francisco M. González Ferrera*

Franciscano

Superior-Rector

Real Santuario del Santísimo Cristo de La Laguna

Coro de Cámara “Alonso Castro Salazar”

Dirige:

*Doña Pilar Castro Palazón*

Finalizada la celebración:

## PROCESIÓN EUCARÍSTICA

Por el Atrio del Real Santuario

Domingo 5 de octubre

PEREGRINACIÓN  
DE LA PONTIFICIA, REAL Y VENERABLE ESCLAVITUD  
DEL SANTÍSIMO CRISTO DE LA LAGUNA  
A VILAFLOR DE CHASNA

(Pueblo natal del Santo Hermano Pedro)  
(Primer Santo Canario)





